
N i e d e r s c h r i f t 
über den öffentlichen Teil der Sitzung des Schul-, Kultur- und 

Sportausschusses 
am Donnerstag, den 17.02.2005 

im Neuen Rathaus, 1. Etage, Raum 1.8, Großflecken 59, 
Neumünster 

 
 
 
Beginn: 17:57 Uhr 

Anwesend waren: 
 
 Ausschussvorsitzender 
 

Herr Wolf Rüdiger Fehrs 
 

 Ratsfrau / Ratsherr 
  Frau Sighild Klamt 
 Frau Sabine Krebs (bis 20:30 Uhr) 
 Herr Dr. Volker Matthée 
 Frau Helga Hein 
  Herr Bernd Delfs 
  Herr Ingo Nötges 
 Bürgerschaftsmitglieder 
  Herr Jürgen Dedic 
 Frau Astrid Möbius  
 Herr Hans Pries 
 Frau Britta Einfeldt 
 
Außerdem anwesend 
 Kreisschulsportbeauftragter Herr Dieter Capell 
 Kreissportverband Neumünster e.V. Herr Manfred Utech 
 1. Vorsitzender SV Tungendorf Herr Horst Saggau (bis TOP 10) 
 Einwohner und Pressevertreter 19 
  
 Von der Verwaltung 
 Sachgebietsleiter II Herr Hansheinrich Arend (bis TOP 6) 
 Sachgebietsleiter III Herr Günter Humpe-Waßmuth  
 Fachbereichsleiter IV Herr Detlev Schulz (ab 18:05 Uhr) 
 Fachbereichsleiter II Herr Udo Wachholz 
 Fachdienstleiter 65 Herr Claus-Peter Hillebrand (bis TOP 8) 
 Fachdienstleiterin 20 Frau Gabriele Bartelheimer 
 Fachdienst 20 Herr Dr. Klaus Fahrner 
 Fachdienst 20 Herr Dr. Martin Sadek 
 Fachdienst 20 Herr Dr. Carsten Obst (ab 18:10 Uhr) 
 Fachdienst 20 Frau Barbara Nierhaus (ab 20:45 Uhr) 
 Fachdienst 20 Herr Rainer Politz 
 Fachdienst 20 - Protokollführerin Frau Kirsten Marks 



 

Tagesordnung: 

Öffentlicher Teil 

 1.  Eröffnung der Sitzung und Feststellung der Beschlussfähigkeit 
  
 2.  Genehmigung der Tagesordnung 
  
 3.  Genehmigung der Niederschriften über den öffentlichen und nicht öffentlichen Teil der Sitzung 

des Ausschusses vom 02.12.2004 
  
 4.  Einwohnerfragestunde 
  
 5.  Anträge und Anfragen 
  
 5.1.  Anfrage der SPD-Rathausfraktion zur Reinigung der Schulgebäude seit 01.01.2005 
  
 5.2.  Anfrage der SPD-Rathausfraktion zur Vorlage eines Berichtes zum Sachstand Holstenschule 
  
 5.3.  Anfrage der SPD-Rathausfraktion zur Sportlerehrung 2004 
  
 5.4.  Dringlichkeitsantrag der CDU-, SPD- und FDP-Rathausfraktion zum Abschluss einer Vereinba-

rung mit dem Kreissportverband (KSV) Neumünster e.V. 
  
 6.  Erweiterung der Klaus-Groth-Schule; 

hier: Planungsalternativen 
  
 7.  Raumbedarf der Alexander-von-Humboldt-Schule 

hier: Bereitstellung von 6 Klassenraumcontainern 
Vorlage: 0584/2003/DS 

  
 8.  Förderung von Investitionsmaßnahmen der Sportvereine; 

hier: Anschaffung eines Aufsitzmähers inklusive Zubehör durch den Turn- und Sportverein         
Gadeland  von 1920 e. V. 
Vorlage: 0592/2003/DS 

  
 9.  Veranstaltungen im Rahmen des Schleswig-Holstein Musik Festivals (SHMF) 

Vorlage: 0594/2003/DS 
  
 10.  Sportverein Tungendorf e. V.; 

hier: Gründung einer Stiftung 
  
 11.  Stadtbücherei; 

hier: Statistik 
  
 12.  Haushaltsberatungen 2005/2006 
  
 13.  Nachträglicher Erwerb des Abendrealschulabschlusses 
  
  



 14.  Mitteilungen 
  
 14.1.  Kreisschulsportbeauftrager 
  
 14.2.  Freiherr-vom-Stein-Schule; 

hier: Sachstand 
  
 14.3.  Förderung von Investitionen der Sportvereine; 

hier: Beihilfeentscheidungen der Verwaltung gemäß Ziffer 3.3.2 der Sportförderungsgrundsätze 
  
 14.3.1.  Anschaffung von zwei Tischtennisplatten durch den Turn- und Sportverein Einfeld e. V. 
  
 14.3.2.  Anschaffung eines Sprungtisches durch den MTSV Olympia Neumünster e. V. 
  
 15.  Verschiedenes 
  
 
 
 
 1 . Eröffnung der Sitzung und Feststellung der Beschlussfähigkeit 

 
Der Vorsitzende eröffnet die Sitzung um 17:57 Uhr und stellt die Beschlussfähigkeit fest. Als 
neues Mitglied im Ausschuss werden Frau Krebs und als neuer Arbeitsgruppenleiter für den 
Bereich Sport Herr Politz begrüßt. 
 
 
 2 . Genehmigung der Tagesordnung 

 
Herr Stadtrat Humpe-Waßmuth schlägt vor, den TOP 11 „Gedenksteine für Opfer des Natio-
nalsozialismus“ im nicht öffentlichen Teil der Sitzung als neuen TOP 2 zu behandeln; die 
nachfolgenden Tagesordnungspunkte verschieben sich somit jeweils um eine Ordnungsziffer. 
 
Frau Krebs beantragt, als TOP 5.4 einen Dringlichkeitsantrag aller Fraktionen zum Thema 
„Abschluss einer Vereinbarung mit dem KSV Neumünster e.V.“ aufzunehmen. 
 
Beschluss (10 Ja-Stimmen, 1 Enthaltung): 
Der Dringlichkeitsantrag „Abschluss einer Vereinbarung mit dem KSV Neumünster e.V.“ 
wird unter TOP 5.4 behandelt. 
 
Die geänderte Tagesordnung wird mit 10 Ja-Stimmen und 1 Enthaltung angenommen. 
 
 
 3 . Genehmigung der Niederschriften über den öffentlichen und nicht öffentlichen 

Teil der Sitzung des Ausschusses vom 02.12.2004 
 
Die Niederschriften über den öffentlichen Teil und den nicht öffentlichen Teil der Sitzung des 
Ausschusses vom 02.12.2004 werden einstimmig genehmigt. 
 
 



 4 . Einwohnerfragestunde 

 
Die von Herrn van Aswegen, Elternbeiratsvorsitzender der Klaus-Groth-Schule, gestellten 
Fragen zur Kostenermittlung bezüglich der Erweiterung der Klaus-Groth-Schule werden vom 
Ersten Stadtrat Arend beantwortet. 
Herr Stadtrat Humpe-Waßmuth antwortet auf die von Herrn Möller gestellten Fragen zur Auf-
lösung der Abendrealschule. 
 
 
 5 . Anträge und Anfragen 

 
 5.1 . Anfrage der SPD-Rathausfraktion zur Reinigung der Schulgebäude seit 

01.01.2005 
 
Der Erste Stadtrat Arend und Herr Hillebrand erläutern das praktizierte Verfahren zur Umstel-
lung der Reinigung an den Schulen. 
 
 
 5.2 . Anfrage der SPD-Rathausfraktion zur Vorlage eines Berichtes zum Sachstand 

Holstenschule 
 
Der Erste Stadtrat Arend teilt mit, dass die Bauarbeiten zur Erweiterung der Holstenschule 
vorangehen und die Fertigstellung der Maßnahme zum Jahreswechsel 2005/2006 erwartet 
wird. 
 
 
 5.3 . Anfrage der SPD-Rathausfraktion zur Sportlerehrung 2004 

 
Herr Delfs regt an, die Vereine bei einer erneuten Ehrung einer Mannschaft des Jahres im 
Rahmen der Einladung auf den gemäß den Ehrungsrichtlinien vorgesehenen Teilnehmerkreis 
hinzuweisen. 
 
 
 5.4 . Dringlichkeitsantrag der CDU-, SPD- und FDP-Rathausfraktion zum Abschluss 

einer Vereinbarung mit dem Kreissportverband (KSV) Neumünster e.V. 
 
Herr Fehrs verlässt unter Hinweis auf seine Funktion beim KSV den Raum und nimmt weder 
an der Beratung noch an der Beschlussfassung teil. Herr Nötges übernimmt den Vorsitz. 
 
Es wird folgender Antrag gestellt: 
 
„Die Verwaltung wird beauftragt, auf Grundlage der bestehenden Sportförderungsrichtlinien, 
eine Vereinbarung über die Sportförderung mit dem KSV Neumünster e.V. auszuhandeln. 
Grundlage für die Verhandlungen ist das Schreiben des KSV Neumünster e.V. vom 
08.12.2004.  
 
 



Insbesondere sollen folgende Haushaltspositionen behandelt werden: 
55000- 70010 An Vereine zur Förderung des Sportes, Übungsbetrieb mit Jugendlichen 
 70020 An Vereine ... Unterhaltung von Sportanlagen 
 70030 An Vereine ... Sportveranstaltung von besonderer Bedeutung 
 70040 An Vereine ... Aus-/Fortbildung von Übungsleitern 
 70050 An Vereine ... Jugendförderung im Breitensport 
 70060 An Vereine ... Förderung des Behindertensportes 
 70070 An Vereine ... Sportärztliche Beratung 
 70090 An Vereine ... Allgemeine Leistungsförderung 

70110 Kreissportverband Neumünster für die Geschäftsstelle 
70501 An Sportvereine für Übungsleiterentschädigung 
70504 An Sportvereine und Gruppen für die Benutzung des Bad am Stadtwald 
71600 Verwaltung und Unterhaltung der Sporthalle Hansaring 
 

Der Vertrag soll zunächst eine Laufzeit bis zum Jahr 2010 haben. Das Ergebnis der Verhand-
lungen ist den zuständigen Ausschüssen möglichst umgehend vorzulegen.“ 
 
Beschluss (einstimmig): 
Dem Antrag wird zugestimmt. 
 
Den Ausschussmitgliedern wird das Schreiben des KSV Neumünster e.V. vom 11.02.2005 
ausgehändigt. 
 
Herr Fehrs übernimmt erneut den Vorsitz. 
 
 
 6 . Erweiterung der Klaus-Groth-Schule; 

hier: Planungsalternativen 
 
Herr Stadtrat Humpe-Waßmuth teilt mit, dass die dargestellten Planungsalternativen zur Er-
weiterung der Klaus-Groth-Schule zur Information für die anstehenden Haushaltsberatungen 
der Fraktionen dienen sollen. 
 
Es schließt sich eine Diskussion im Zusammenhang mit den Planungsalternativen und deren 
Kosten an. 
 
Frau Krebs stellt folgenden Antrag: 
 
„Vor dem Hintergrund, dass für die Stadtverwaltung Räume angemietet werden müssen, er-
warten wir eine genaue Prüfung, inwieweit es möglich ist, Bereiche der Verwaltung in der 
Timm-Kröger-Schule unterzubringen und welche Kosten für den Umbau damit verbunden 
sind. Außerdem ist der Bedarf im Bereich der Kindertagesstätten zu prüfen - sowohl der städ-
tischen als auch der freien Träger -. Nicht zuletzt ist das Interesse bei Firmen und/oder Immo-
bilienmaklern zu prüfen.“ 
 
Beschluss (einstimmig):  
Dem Antrag wird zugestimmt. 
 
 



 7 . Raumbedarf der Alexander-von-Humboldt-Schule 
hier: Bereitstellung von 6 Klassenraumcontainern 
Vorlage: 0584/2003/DS 

 
Beschluss (einstimmig): 
Der Bereitstellung von 6 Klassenraumcontainern an der Alexander-von-Humboldt-Schule 
zum Schuljahresbeginn 2005/2006 wird zugestimmt. Die dafür benötigten Mittel werden im 
Haushalt 2005 bereit gestellt. 
 
Endg. entsch. Stelle: Ratsversammlung 
 
 
 8 . Förderung von Investitionsmaßnahmen der Sportvereine; 

hier: Anschaffung eines Aufsitzmähers inklusive Zubehör durch den Turn- und 
Sportverein         Gadeland  von 1920 e. V. 
Vorlage: 0592/2003/DS 

 
Beschluss (einstimmig): 
Dem TSV Gadeland ist eine Beihilfe gemäß Ziff. 3.2 der Sportförderungsgrundsätze in Höhe 
von 50% der Beschaffungskosten, höchstens jedoch 2.955 Euro zu gewähren. 
 
 
 9 . Veranstaltungen im Rahmen des Schleswig-Holstein Musik Festivals (SHMF) 

Vorlage: 0594/2003/DS 
 
Herr Stadtrat Humpe-Waßmuth informiert über den Rahmen der Veranstaltungen des Schles-
wig-Holstein Musik Festivals. Nähere Einzelheiten werden in einer der nächsten Sitzungen 
bekannt gegeben. 
 
Beschluss (einstimmig): 
Der Schul-, Kultur- und Sportausschuss stimmt der Bezuschussung des Schleswig-Holstein 
Musik Festivals in Höhe von 20.000 Euro zu. 
 
 
 10 . Sportverein Tungendorf e. V.; 

hier: Gründung einer Stiftung 
 
Herr Saggau, 1. Vorsitzender des SV Tungendorf, berichtet über die beabsichtigte Gründung 
einer Stiftung zur Förderung des Sports und der Jugend und beantwortet Fragen. 
 
 
 11 . Stadtbücherei; 

hier: Statistik 
 
Herr Dr. Fahrner erläutert die Büchereistatistik und beantwortet Fragen. Die erstellten Kenn-
zahlen zur Entwicklung der Stadtbücherei 2002-2004 werden den Ausschussmitgliedern zur 
Verfügung gestellt. 
 
 



 12 . Haushaltsberatungen 2005/2006 

 
Herr Stadtrat Humpe-Waßmuth gibt Erläuterungen zum Haushaltsplanaufstellungsverfahren 
und zu den von der Verwaltung vorgenommenen Kürzungen. 
 
Die von Herrn Delfs gestellten Fragen zu einzelnen Haushaltspositionen werden von Frau 
Bartelheimer beantwortet. 
 
Es schließt sich eine Diskussion an. 
 
Ein zunächst von Frau Hein für die SPD-Fraktion vorgelegter Antrag wird zurückgenommen 
mit der Bitte um Berücksichtigung in den Haushaltsberatungen der Fraktionen. 
 
 
 13 . Nachträglicher Erwerb des Abendrealschulabschlusses 

 
Frau Bartelheimer teilt mit, dass es nach der von der Landesregierung Schleswig-Holstein 
veranlassten Schließung der Abendrealschule zwei Möglichkeiten eines alternativen Angebo-
tes in der Stadt Neumünster gäbe. Zum einen könnte ein entsprechender zweijähriger Kurs 
von der VHS angeboten werden. Dies könnte jedoch mit den jetzigen personellen Ressourcen 
der VHS nicht geleistet werden und würde insgesamt ca. 74.000 Euro Sach- und Honorarkos-
ten verursachen. 
Die andere Möglichkeit wäre zu prüfen, ob das Angebot über die beruflichen Schulen sicher-
gestellt werden kann. Voraussetzung hierfür ist eine entsprechende Bedarfsermittlung. 
 
 
 14 . Mitteilungen 

 
 14.1 . Kreisschulsportbeauftrager 

 
Frau Bartelheimer teilt mit, dass gemäß §§ 11 und 46 der Geschäftsordnung für die Ratsver-
sammlung, Stadtteilbeiräte und Ausschüsse der Stadt Neumünster der Kreisschulsportbeauf-
tragte in der Funktion eines Sachverständigen zu den betreffenden Themen aus dem Sportbe-
reich gehört werden kann. 
 
 
 14.2 . Freiherr-vom-Stein-Schule; 

hier: Sachstand 
 
Herr Stadtrat Humpe-Waßmuth berichtet von dem am 02.02.2005 mit der Freiherr-vom-Stein-
Schule und dem Baubereich geführten Gespräch und stellt den weiteren zeitlichen Ablauf dar. 
Es ist beabsichtigt, bis Ende März 2005 das Raumprogramm für die Offene Ganztagsschule 
zu erstellen und abzustimmen. 
 
 
 



 14.3 . Förderung von Investitionen der Sportvereine; 
hier: Beihilfeentscheidungen der Verwaltung gemäß Ziffer 3.3.2 der Sportförde-
rungsgrundsätze 

 
 14.3.1 . Anschaffung von zwei Tischtennisplatten durch den Turn- und Sportverein Ein-

feld e. V. 
 
Dem Turn- und Sportverein Einfeld wurde eine Beihilfe in Höhe von 25% der nachzuweisen-
den Gesamtkosten, höchstens jedoch 250 Euro in Aussicht gestellt. 
 
 
 14.3.2 . Anschaffung eines Sprungtisches durch den MTSV Olympia Neumünster e. V. 

 
Dem MTSV Olympia Neumünster e.V. wurde eine Beihilfe in Höhe von 25% der nachzuwei-
senden Kosten, höchstens jedoch 250 Euro in Aussicht gestellt. 
 
 
 15 . Verschiedenes 

 
Herr Fehrs berichtet, dass auf der Schulleitertagung am 10.02.2005 beschlossen wurde, dass 
die Fraktionen von den Schulen um ein Gespräch zum Haushaltsplanaufstellungsverfahren 
und den beabsichtigten Kürzungen gebeten werden sollen.  
Er kündigt an, dass Herr Dr. Heggen um einen Zuschuss zu den Druckkosten eines Buches 
bittet und händigt das entsprechende Schreiben Herrn Stadtrat Humpe-Waßmuth aus.  
Herr Fehrs teilt mit, dass der neu gegründete „Ruthenberger Sportverein von 2004 Neumüns-
ter e.V. “ um die teilweise Nutzung von Spielflächen in Ruthenberg bittet und übergibt den 
entsprechenden Antrag dem Fachdienst Schule, Kultur und Sport.  
Die Verwaltung wird gebeten, die zukünftigen Termine des Ausschusses in das Ratsinforma-
tionssystem eintragen zu lassen. 
 
 
 
 

 

Ende der Sitzung:   20:50 Uhr 
 

 

 

 

 
(Ausschussvorsitzender)       (Protokollführerin) 

 
 


